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“往下扎根向上结果”系列第⼗⼀讲 

总结：分辨好树、坏树的标准 
 

Ø 我们所结的果⼦是好还是坏 
今天是我们国家的清明节，是⼀个忧伤的节⽇。但是下个星期是复活节，我们相信神就有活

泼的盼望，因为我们知道我们有新的⽣命。这两个多⽉，我都是在分享到这个疫情当中的学习。
不过今天我想总结我⼀直以来跟⼤家分享的主题——“往下扎根向上结果”。 这跟疫情也是有很⼤
的关联。我们先看⼀段经⽂： 

马太福⾳ 7：16-20 

凭着他们的果⼦，就可以认出他们来。荆棘上岂能摘葡萄呢？蒺藜⾥岂能摘⽆花果呢？这样

凡好树都结好果⼦，惟独坏树结坏果⼦。好树不能结坏果⼦，坏树不能结坏果⼦。凡不结好果⼦

的树，就砍下来丢在⽕⼒。所以，凭着他们的果⼦，就可以认出他们来。 

 

原来有两种果⼦，⼀种是好的，⼀种是坏的。好的果⼦就是从好的树结出来，这是什么意思
呢？当然⼀棵树是好的，是因为它的根是好的。那根需要得到⽔的滋润，即神的话语。我们是借
着神的道重⽣。问题是：谁是好树？谁是坏树呢？我们都结果⼦，但是究竟我们的果⼦是好的还
是坏的？究竟你知不知道⾃⼰是⼀棵好树还是坏树呢？特别是在这个疫情当中，我们感觉到这个
是什么时代？之前⼏次的分享，我是⽤以弗所书来看的。 

 

Ø 在⿊暗的时候才能知道你是否结好的果⼦ 

 
以弗所书 5：8－9 

从前你们是暗昧的，但如今在主⾥⾯是光明的。⾏事为⼈就像光明的⼦⼥，光明所结的果⼦

就是⼀切良善,公义,诚实。 

 
我们是光明之⼦，从⿊暗到光明就应该是好树。重⽣后有圣灵的栽培，我们就应该是好树。

什么时候才看到我们的⽣命是好树呢！如果你继续看以弗所书第五章，是在最⿊暗的时候才彰显
出你究竟是不是发光？你究竟是不是光明之⼦？ 
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以弗所书 5：16 

要爱惜光阴，因为现今的世代邪恶。不要做糊涂⼈，要明⽩主的旨意如何。 

 
那就是说在现今的世界是邪恶的世界，怎么样才知道你是不是光明之⼦？就在于你知不知道

神的旨意。现在是不是邪恶的世代呢？ 
 

Ø 2020年 –多灾多难的⼀年 
2020 ⾃年初到现在发⽣很多灾难，不但影响⼀个国家⽽是整个世界。⽐如说澳⼤利亚的⼭⽕，

其它的地⽅有海啸，也有地震。甚⾄北⽅破纪录的低温天⽓。有些⼈说现在是末世，主耶稣回来
的⽇⼦快到了。最后末世的⽇⼦真的很快来吗？特别是现在这个疫情，短短在⼀两个⽉蔓延到整
个世界，那还不是世界末⽇的预兆吗？ 

其实我不知道，我不敢说主耶稣什么时候来，也不敢说他很快来，但是如果你回顾历史。第
⼀次世界⼤战就是在 1914 到 1918 年 11 ⽉，就在 1918 年世界⼤战还没到尾声的时候，突然爆发
了⼀种很严重流感。当时世界⼈⼜的 1/3 被感染。从 1918 年那病毒爆发开始到 1920 年，评估⾄
少有 1700 万⼈到 5000 万⼈死。当时世界⼈⼜⼤概是 15 亿，现在⼈⼜差不多是当时的四倍。刚
刚才经历世界⼤战，紧接着又发⽣病毒感染，当时的⼈也说是世界末⽇了。 

很奇怪。现在是 2020 年，刚好是 100 年后，又有病毒影响了整个世界。那就是说主耶稣回
来的⽇⼦肯定就更近了。因为经过 100年，包括科学在内的⽅⽅⾯⾯都发展得更先进了。例如，
现在我们不见⾯，也可以在线交通。福⾳也可以借着多媒体传遍全世界，所以主耶稣来的⽇⼦肯
定会更近的。那我们怎么办？ 

 

Ø ⾯对疫情 – 应当怎样祷告 
⾯对这个疫情，⾯对现在的局势，我们怎么样祷告？怎么样才知道神的旨意？这个就是判断

你究竟是好树还是坏树的标准。其实我们的祷告可以监查我们的⼼究竟是属于谁的。很多⼈都说
要祷告。我听了很多在⽹上的祷告，都有共同点：现在这个疫情影响到我们各⽅⾯，经济也倒塌
了，很多⼈都要排队领受救济⾦。所以他们的祷告是什么？希望这个疫情快快结束，然后经济可
以复兴，不要影响我们的⽣活……很多的祷告都是这样，希望经济能够复兴，⽣活稳定。这个都
是关乎⾝体上、物质上的事情。你觉得是不是这样的祷告？究竟神的旨意是什么？祂容许这些灾
难、疫情，难道只是给我们⼀个警告⽽已？ 

 

Ø 疫情的缘由 – 是神惩罚不信祂的⼈吗？ 
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还有病毒专家都在追踪这新冠病毒究竟是怎样开始？在哪⾥引发的？为什么会有这个疫情？
由于疫情⼀开始是在中国武汉爆发，我听到很多⼈，甚⾄是基督徒说:这是神对中国的愤怒，因
为中国不相信神，是⽆神论。这令到我极其反感，我绝不认同。事实证明，经过两个⽉之后，疫
情已蔓延到整个世界。反⽽现在中国控制好了。所以你说这是神对中国的愤怒吗？绝对不是。还
有什么提议呢？ 

 

Ø 是撒旦筛我们吗？ 
另外⼀些⼈，特别是那些神学家，他们引⽤路加福⾳ 22 章就说这是撒旦要筛我们，就好像

筛彼得⼀样。这些全是推论，我们怎么知道是神的旨意？为什么会有这些事情发⽣？如果不知道
为何会有这病毒，我们又怎么祷告？  

 
路加福⾳ 22：31-33 

主说：“西门,西门!撒旦想要得着你们,好筛你们像筛麦⼦⼀样。但我已经为你祈求，叫你不⾄

于失了信⼼，你回头以后，要坚固你的弟兄。”彼得说：“主啊，我就是同你下监，同你受死，也是

⽢⼼。” 

 
这些神学家⽤彼得这个例⼦来说：现在是撒旦筛我们，因为我们失去对神的信⼼，所以我们

要坚持，因为第 32 节说主耶稣已经为你祷告，叫你不⾄于失去信⼼。你们要兼顾你们的弟兄，
现在很多⼈都失去了信⼼。所以他们看到这个局⾯就说这是撒旦来筛我们。这究竟是不是呢？ 

那我们来看彼得究竟是为什么被筛？不是说彼得不爱耶稣。他表达对主耶稣的忠⼼，就算是
下监狱或是⼀起死他都⽢⼼。那就说明彼得的⼼从来没有离开耶稣，都是爱耶稣。问题是他⾼看
了⾃⼰，他不知道原来要⾯对的是什么？但是现在的基督徒，有多少是愿意与主耶稣⼀起死呢？
我们都是说耶稣为我们死，但有多少基督徒像彼得那样说我愿意为你死，我愿意同你死我也⽢⼼。
所以这些神学家⽤彼得这个例⼦来说现在的情况，是不合理的。 

现在⼀般基督徒的属灵情况哪有⼀个可以像彼得那样地说，我愿意与耶稣同死。虽然彼得⾼
看了⾃⼰，⾄少他的⼼是正确的，他的⼼是真的想⽆论任何情况都陪伴主耶稣。虽然他做不到，
但是他愿意，现在有多少基督徒可以这样呢？  

 

Ø 从旧约看瘟疫的个案 
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那究竟为什么会有这样的疫情？有些⼈说肯定是神的愤怒，对不相信祂的⼈的警告。那⾸先
我们看“瘟疫”、“病毒”这个字在圣经怎样说。瘟疫这个字在旧约出现，希伯来原⽂的编号是 1698，
在旧约出现了四⼗九次，只有三次出现在《出埃及记》，神⽤瘟疫击打埃及。因为法⽼王不愿意
释放神的选民以⾊列民离开埃及。所以神⽤瘟疫惩罚法⽼王。埃及是当时的强国，在圣经 “埃及”
代表世界，拥有强⼤的势⼒。如果从这⾓度来看，现在的世界有没有将神的⼦民捆绑呢？有没有
奴役他们呢？没有的，其实不是世界捆绑我们，是我们愿意被捆绑，⽢愿成为这花花世界的奴⾪。 

原来在“瘟疫”这字出现的 49次中，很多都是神针对祂⼦民的愤怒。我们看其中的⼏段吧。利
未记 26 章，这⾥就特别说神对以⾊列民族⼀个警告：如果你听从我的，我就会祝福你，但是如
果你不听从我，你就要承担你罪的后果。从 26章 14节开始: 

 

利未记 26:14 

你们若不听从我，不遵⾏我的诫命， 

 

利未记 26:18 

你们因这些事若不听从我，就要为你们的罪加七倍惩罚你们。 

 

那如果不听就会有七倍的惩罚。 
 

利未记 26:21 

你们⾏事若与我反对，不肯听从我，我就要按你们的罪加七倍降灾于你们。 

 

神不断地给以⾊列民机会，⼀次不听第⼆次七倍惩罚。再不听呢，又加七倍。 
 

利未记 26:23 

“你们因这些事若仍不改正归我，⾏事与我反对，我就要⾏事与你们反对，因你们的罪击打

你们七次。” 

 

利未记 26:25 

我又要使⼑剑临到你们，报复你们背约的仇。聚集你们在各城内，降瘟疫在你们中间，也必

将你们交在仇敌的⼿中。 

 

Ø 旧约：神允许瘟疫来惩罚祂的⼦民 
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这是经过多少次,神才允许瘟疫来惩罚祂的⼦民。其实在旧约，神的愤怒⽤瘟疫只有三次是对
埃及，⽽⼤多次数是对祂的⼦民，因为祂的⼦民离开祂，不愿意听从。当时以⾊列民还没到应许
地，神已经在《利未记》预⾔和警告他们悖逆神的后果。但是看以⾊列的历史，他们最终还是背
叛神，不听从神的教导。 
 

耶利⽶书 14：11－12 

雅伟又对我说，不要为这百姓祈祷求好处。它们禁⾷的时候我不听他们的呼求，他们献燔祭和

素祭，我也不悦纳。我却要⽤⼑剑，饥荒，瘟疫灭绝他们。 

 
雅伟对耶利⽶说：关于祂的百姓，不要为他们祷告求好处。我们透过看旧约瘟疫的例⼦，再

看现今教会的属灵情况，我们是否也⾛在以⾊列悖逆神的路上，追求世界的荣华富贵，崇尚拜⾦
主义⽽离开神的道呢？这提醒我们应该怎样祷告，是应当为普世基督徒的好处祷告吗？我们究竟
知不知道神在这个瘟疫当中的旨意？ 

 我们不停的祷告，是为经济的复兴、物质上的需要来求神补⾜吗？你究竟是好树还是坏树，
在于你对神的旨意究竟了解多少？如果你不知道神的旨意，你怎么样去结果⼦？明明这⾥说你不
要为这些悖逆的百姓求好处。那我们有没有？ 
 

以西结书 14：20－21 

“虽有挪亚、但以理、约伯在其中，主雅伟说我指着我的永⽣起誓。他们连⼉带⼥都不能救，只

能因他们的义就⾃⼰的性命，主雅伟如此说:“我将这四样⼤灾，就是⼑剑、饥荒、恶兽、瘟疫降

在耶路撒冷，将⼈与牲畜从其中剪除，岂不更重吗？” 

 
就算是这三个伟⼤的圣徒挪亚、但以理、约伯。他们只能救⾃⼰的⽣命，他们的⼉⼥都不能

救。你可以看到这是多么的严重。神允许这瘟疫的时候是有特别的意思。那是什么呢？神的愤怒
是对谁呢？是对祂的⼦民，现今的教会！ 
 

Ø 观览新冠病毒瘟疫全球排⾏榜 

 

这就是昨天 4 ⽉ 4 号新冠病毒瘟疫全球排⾏榜。排在第⼀个是哪⼀个国家呢？美国，被感染
的有 27 万以上。死亡的有 7416。痊愈的只有 12283。如果你从图表第⼀个开始往下看，第⼀个
美国，第⼆个意⼤利，第三个西班⽛，第四个德国，然后才到中国。跟着就是法国，伊朗，英国，
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⼟⽿其。那就是前⼗个当中只有⼀个是⽆神论国家，那就是中国。伊朗、⼟⽿其是伊斯兰国家。
⾄于伊斯兰教的信仰，包括穆罕默德是否以实玛利的后裔，神学家都有不同的看法。 

毕竟很多阿拉伯民族都认为⾃⼰是以实玛利的后裔，也承认穆罕默德是以实玛利的后裔，都
是信仰伊斯兰教。以实玛利是亚伯拉罕的⼉⼦，他相信谁呢？如果你看旧约就会知道，当亚伯拉
罕让夏甲离开的时候，是神对夏甲说我会祝福你和你的⼉⼦以实玛利。以实玛利的神也是亚伯拉
罕的神，也是我们的神。假如这些伊斯兰国家都有以实玛利的⾎统，开始他们也应该是相信亚伯
拉罕的神。《可兰经》⾥⾯记载很多旧约的圣徒，包括亚伯拉罕，以撒。还有在初期教会的时候，
中东的国家也是受基督信仰所影响的。另外意⼤利、西班⽛都是天主教为主的。德国、美国、英
国以前都是基督教国家。但是现在的情况是什么？ 

 

Ø 现今教会远离神 –惹神的忿怒 
⼤部分的基督徒都变质，成为拜⾦主义者，离开了神。所以神的愤怒不是对其他的⼈，⽽是

针对祂的⼦民。如果你单是计算世界的⼈⼜，有 1/4是基督徒。如果我们都是好树，为什么还会
惹神的忿怒呢？那如果包括伊斯兰教徒，他们占世界 1/5的⼈⼜。相信亚伯拉罕的神是整个世界
40%的⼈⼜的神。难道这么多神的⼦民都不能影响整个世界吗？除⾮我们的⽣命出了问题。所以
神的愤怒为什么会那么严重，是要我们回转，要我们思想，我们的⽣命是为了什么？ 

你知不知道这段时间有多少国家现在开始封城？跟着就要居家隔离。影响什么？很明显就是
世界的经济⾯临衰退的危机。因为包括基督徒在内，他们平常都是追求吃喝玩乐，娱乐，运动。
突然全部都停顿下来的时候，各样的消费都下滑。平常周末的晚上，都是去酒吧，夜总会，各类
的娱乐。他们只有外表的宗教信仰，实质上⼼已经远离神。所以神允许这瘟疫是来警告我们，要
安静。正如我们看诗篇 46。我们花多少时间在娱乐当中，运动当中，却忽略了我们的拯救者。 

 

Ø 神的⼦民败坏 – 伤透神的⼼ 
当看诗篇 33 的时候，你知不知道神的⼼是怎么样的？特别是看祂的⼦民这样的败坏，是多

么的痛苦。中国也有⼀句谚语说:“打在⼉⾝，痛在娘⼼。”同样的，当神要惩罚祂的⼦民的时候，
难道你觉得祂不⼼疼吗？就好像⾯对瘟疫的灾难，我们只懂求神停⽌这病毒，复兴经济，为了我
们的好处不要再伤害我们啊！其实我们有没有真的明⽩到神的旨意。有没有分担到神的痛⼼呢？ 

 

Ø 在疫情的祷告 – 不是为物质上的复兴，⽽是为教会属灵的复兴 
难道神真的愿意⽤瘟疫来惩罚我们吗？不是的。祂的⼼是很爱我们的，否则，祂就不会牺牲

⾃⼰的独⽣⼉⼦来救赎我们。经过两千多年，但是教会越来越败坏，还是背叛神的道。所以我们
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要知道要怎么样才能真正的为这个瘟疫祷告。如果不明⽩神的⼼，我们的祷告神会愿意听吗？ 
 

箴⾔ 28：9 

转⽿不听律法的，他的祷告也是可憎。 

 
这提醒我们：那些⼈不听律法的⼈，他们的祷告神是厌恶的。反⽽越祷告越令神反感。当然

也有⼀些好的例⼦，我看到有⼀些基督徒。看到这些病⼈快死了，他们义⽆反顾地为这些病⼈祷
告，期盼他们能认识神，抓住他们还有最后⼀⼜⽓的机会，传福⾳给他们。神的旨意就是希望我
们回转，不要被世界来缠绕着我们。我们的祷告也是分担神的⼼，神在哀痛你感受到了吗？ 

 

Ø 亚伯拉罕的⽼仆⼈美好的见证 
有⼀个好的例⼦在旧约创世纪 24 章,当时亚伯拉罕的妻⼦撒拉离世,他的⼉⼦很孤单，所以亚

伯拉罕就要他的⽼仆⼈去他的家乡为⼉⼦找⼀个媳妇回来，因为他不愿意以撒娶⼀个迦南的⼥⼦。
那⽼仆⼈很担⼼，觉得责任重⼤。  

 
创世记 24：8 

“倘若⼥⼦不肯跟你来，那就与你⽆⽢，只是不可带我的⼉⼦回那⾥去。” 

 

⽼仆⼈担⼼若去了，那个⼥⼦却不跟着他回来怎么办？亚伯拉罕对他说：“不要担⼼，你只管
去，神会祝福你的，但若⼥⼦不肯跟你来，那就与你⽆关啦！”亚伯拉罕这样说，他就应当安⼼了。
这个⽼仆⼈就出发，带了骆驼队就去了。⾛⼀⼤段路到了那边，他就开始祷告，他怎么祷告？其
实对他来说，如果他看给⼩主⼈找⼀个媳妇是⼀个责任的话，那他只需要去那边随便地说：“谁愿
意跟我回去？只要你是亚伯拉罕的亲⼈就可以了。”就此交账，即使找不到也⽆所谓，不会被怪责
的。但是这个⽼仆⼈不是这样想的。 

他对神祷告说：如果有⼥孩⼦来的时候，不但给我⼀⼜⽔，也喂骆驼⽔喝，那她就是那个⼈
了。为什么⽼仆⼈要这样做？不是给⾃⼰找⿇烦吗？单是有⼀个⼥⼦给他喝就可以了呀！只要她
是亚伯拉罕的亲⼈就⾏了。为什么他要加上给骆驼喝⽔？你可以看到他有怎样的信⼼。⾸先这⽼
仆⼈跟亚伯拉罕那么多年看到亚伯拉罕是爱神的，他很相信神会祝福他的主⼈。他也尊重⼩主⼈，
不是随便找⼀个⼥的就回去了。如果要配得上⼩主⼈，这⼥孩⼦⼀定是特别的。不但是⼀个亲⼈，
⽽是⼀个有爱⼼的⼈。所以你看他的条件多⾼？那⼥孩⼦终于出来了。就给他⽔，不但给他也给
骆驼。 

如果有个⼥孩⼦出来，单是给他⽔，不给骆驼，那他也可以要求她给骆驼⼀些⽔？如果⼥孩
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⼦说没问题就去做了，这样也可以吧？但这个⽼仆⼈不是这样，他要这个⼥孩⼦主动给骆驼喂⽔。
这个就不同，很多时候，叫弟兄姐妹做事，他们会听话去做，但不叫就不做，没有主动的。爱是
什么？爱是主动的。我们很多时是被动的。你让我做我就做，但是没有主动的。这个⼥孩⼦不是，
她⼀看到情况就先给这个⽼仆⼈，然后主动去给骆驼喝⽔，是不简单的事。因为他有⼗只骆驼⼀
队的。不是⼀只骆驼⽽是⼗只。单是看到这些骆驼需要多少⽔，要在那个井⾥打多少次⽔来给它
们喝……。所以这个⽼仆⼈很厉害。 

 

Ø 神听谁的祷告在于谁愿意分担祂的⼼ 
因为他对他的主⼈亚伯拉罕很忠⼼，他对神也有充分的信⼼，知道神会应允亚伯拉罕的要求。

他原意担当他的责任，忠⼼和认真，不是做⼀个马马虎虎的⼈，要做他就尽⼼尽⼒的做，所以神
听了他的祷告。 

不单是这样，你知不知道他所结的果⼦是什么？这⼥孩⼦嫁给以撒，将来就是雅各的母亲，
是以⾊列民族，神的⼦民的开始。如果没有这个⽼仆⼈这样做，随便找⼀个，历史就改变了。很
多时候我们看旧约就忽略了这个⽼仆⼈，他是⼀个⽆声的英雄。在背后默默地做，默默的祷告分
担他主⼈的⼼。这是我们要学习的，我们是不是好树，就在于我们的⼼有没有分担神的⼼？ 

我们只看到这些⼈的痛苦、病死，但是有没有看到神也很伤⼼？当祂看到祂的⼦民悖逆祂、
离开祂的时候，祂是何等的伤⼼。所以今天我希望⼤家能够学习到作为好树结好的果⼦，是分担
神的⼼意。我们为这个疫情祷告，最重要的是希望更多的⼈能够回应、悔改归向神，特别是祈祷
那些失去初爱的基督徒快快回转，这个世界才真正有希望。 


